

児童・生徒の性同一性障害 配慮と支援を

自分に“違和感”中学までに9割



理事長インタビュー

GID学会理事長
岡山大学大学院保健
学研究科教授／同大
学病院シェンダーケ
リニック医師
中塚 幹也氏

「生物学的性（身体の性）と「性の自己認識（心の性）」が一致しないことに苦しむ性同一性障害（GID=Gender Identity Disorder）。昨年4月、文部科学省が性同一性障害の児童・生徒への対応について「教育相談を徹底し、本人の心情に配慮した対応をするよう！」という通知を都道府県教育委員会に対して出した。GID学会理事長でもある中塚幹也・岡山大学大学院保健学研究科教授に、子どもに見られる性同一性障害の実際と、学校現場での対応について聞いた。

性同一性障害の当事者た
ちが自分の性別に違和感を
持ち始めるのは予想外に早

いようだ。
「岡山大学病院シェンタ
ークリニックで診断を受け
た人の場合、80%以上が物
心ついた頃から小学校時代
までに性別違和感を持つて
います」と中塚教授。中学
生までは90%が自覚して
いるという。
学校では、いじめの対象
になつたり、不登校になつ
たりすることも多い。また、
自分の体に嫌悪感があ
つて自己肯定感が持てず、
自傷行為や自殺に追い込ま
れる場合もある。一方、教
育等の精神科的ケアとホ

18歳未満への治療 精神的ケアのみ

性別違和感を自覚し始めた時期

	全症例(n=1167)	MTF(n=431)	FTM(n=736)
小学入学以前	560 (56.6%)	145 (33.6%)	515 (70.0%)
小学低学年	158 (13.5%)	67 (15.5%)	91 (12.4%)
小学高学年	115 (9.9%)	56 (13.0%)	59 (8.0%)
中学生	113 (9.7%)	74 (17.2%)	39 (5.3%)
高校生以降	92 (7.9%)	77 (17.9%)	15 (2.0%)
不明	29 (2.5%)	12 (2.8%)	17 (2.3%)

MTF：心は女性、身体は男性。FTM：心は男性、身体は女性。

ルモン療法や性別適合手術
があるが、日本精神神経學
会の「性同一性障害の診断・
治療のガイドライン」では
18歳未満には精神的ケア
以外の治療は認められてい
ない。しかし、中塚教授が
実施した最近の調査によ
る一つと言えますが、医学
的治療が必要なため、疾
患としての側面もありま
す」と中塚教授はいう。

クリニックを受診した子ど
もたちの約1割が、すでに
18歳までにシェンダ
ークリニックを受診し、
治療を認めるか等の検討を
行っているところだ。中塚
教授は、これと併せて「治
療の保険適応もぜひ実現し
たい」という。

しかし、学校現場では実
際にはどのような対応をす
ればよいのか、戸惑っている
教員も多い。中塚教授は学
校への要望として①自分の
性別に違和感を持つ子ども

を支援する②生徒全員が性
同一性障害も含めて多様な
性のあり方を正しく理解で
きるよう教える③保護者
に正確な情報を伝えるの3
つを挙げる。子どもたちが
正しい知識を持つことによ
つて、将来、社会から偏見
や差別が少なくなることを
期待したいというのが、中
塚教授の思いだ。